

寒い朝 北ア真っ白 柿うまし 梅柿
首すくむ 根雪になるか この寒さ 梅柿
根子岳も 雪帽かぶり 冬支度 梅柿

佐藤壽郎の閑居知足詳報版 (不踰矩編 No.d35) 平成7年(2025)11月号

1.【 千曲のかなた:終生書生気質 】

求められる議員の気骨と矜持

「政治活動の自由、表現の自由は最大限守られなければならないというのは大前提としてあるんですけども、だからって、その過程で誰かを傷つけたり、虚偽の犬笛を吹いて多くの人から攻撃をさせることをやった。そういうことともがいいはずがない」と、テレビ朝日の玉川コメンテーターが「モーニングショー」で発言されました。全く同感である。

最近の当市の議会を静観するに、一般質問の本旨を逸脱し、議場で相手を名指しての、私恨とも私怨とも思える発言が気にかかる。相手に容赦なく誹謗愁傷を浴びせる。然も定例議会の度毎に同趣旨をうだうだと繰り返す議員がいるが、議員としての大変な矜持を喪失しまっているとしか思えない。「いい加減にしないか！」と忠告したい。

ところで、法的に行政機関と行政庁を種類として捉えるならば、市長は行政庁であり、副市長は市のナンバー2ではあるが、行政庁を補助する機関(補助機関とは、副市長をトップに部長・課長・課長補佐・係長以下すべての市職員を指す)である認識が先ず必要であるまい。

その意味からすれば、本年9月市議会で、行政庁(市長)でなく補助機関である副市長に対し、辞職勧告決議案を賛成多数で可決したことが、果たして正当な辞職勧告決議であったかと、良識ある議員らは「議員の本分と矜持」に立ち返り検証されるべきである。

思うに、市長に対する不信任決議は、『市長(行政庁)と議会とで政策や行政運営上の対立が起こった場合に、有権者に信を問う事を想定して制度化されたものである』が、仮に、須坂市長に対し、議会が「不信任決議」を為した場合に、現下の須坂市を取り巻く状況を勘案すれば、市長は辞任ではなく即「議会解散権行使」が想定される…

小利口者は、これを読んで議会解散権行使を回避し、補助機関である副市長に対する辞職勧告決議で、市長の足元を掬おうと、議員活動に日の浅い議員ら煽り、取り込んだものと思料される、極めて姑息で邪な議員活動にあるまじき行為に思える。

小利口者に唆され、副市長に対する辞職勧告決議に、軽率に乗ってしまった議員に望むことは、本稿冒頭で記述したとおり、「政治活動の自由、表現の自由は最大限守られな

ければならないが、行き過ぎた言動や筋の通らない手法に対しては、毅然とこれを拒む勇気と気骨ある議員であって欲しい」ものである。

ところで、11月25日の須坂市議会12月定例会が招集されたが、本議場において某議員が、中澤副市長に対して辞職勧告決議の受け入れを迫る発言をしたことが報道された。「辞職勧告決議は法的な拘束力はなく、故にこれに応じる必要はない。」ものであるにも拘らず、一議員である彼が執拗に、議場において辞職勧告決議を盾に、副市長に応じる必要のない辞任を要求するものではないか。明らかに副市長に精神的苦痛を与える行為に他ならない。これこそパワー・ハラスメントと言える。度を越えた言動は何人も許されるものでない。

彼が定例議会の一般質問の度に節度を越えた、副市長に対する誹謗愁傷を浴びせる行為は、常習性を帯びた行為であり、これは刑法第223条の強要罪に抵触する行為と思える。

今、須坂市で大切なことは、徒に重箱の隅をつつくような、姑息に議員が、議会が「いい子ぶる」ことではなく、市民、農家、市長以下市職員、議会、市議会議員、農協、商工会議所、企業等が一丸となって、須坂市が被った産地偽装被害から、立ち上がる智恵の出し合いをする時を感じます！

副市長は、一市議会議員の節度を逸脱した脅迫じみた言動による、辞職勧告決議に応じる必要はない。一議員の暴言に心奪われることなく、今後も須坂市のため、須坂市民のために精励をされることを切望する！

※参考文献 ○議員・議会関係者のためのセクハラ防止マニュアル 国政情報センター著

【須坂市ふるさと納税返礼品「産地偽装」問題に関する報道記事手控】

- ふるさと納税は規模の抑制を [社説] 日本経済新聞 11/12*
- 須坂市、動物園など 26 施設値上げ ふるさと納税問題で職員の給与上げも見合わせ 信毎、須坂新聞 11/19*
- 須坂市が2億4千万円の返還を業者に求める ふるさと納税での産地偽装問題で 信毎 11/20

【他市町村が抱える ふるさと納税返礼品の「地場産品」基準問題手控】

該当記事なし

◆【青春の記憶】

学生時代に、己に課した基本書の読み込みの褒美は、銀座の法律事務所の近くにあった映画館で、学割1本100円の映画を見ることでした。

教科書と違い、挿絵や図解が全く無い専門書は、文字だけで掴みどころがなく、法律用語辞典を引き乍ら、譬えるならば雪原にかんじきを履いて、目的地に向かって自ら道を切り拓いて前に進むも、ちっとも前に進まない(理解出来ない)歯がゆい思いでした…

一日50頁を目標に読み進めるのですが、特に今までに経験のない担保物権編は、何

回読んでも全くチンパンカンパンでした…

ともあれ、一冊読み終えたら、基本書にかじりついた褒美として、映画を一本を観るのは、恰も馬の前にぶら下げた人参でしたが、これが私にとって唯一の励みでした。

◆【 読本備忘録 】

- 月刊日本行政 No.636 日本行政書士会連合会
- 漢詩をよむ 中国 古都の詩【華北編】 佐藤正光著 NHKテキスト
- 今昔物語集 角川ソフィア文庫 (再読)
- 怪談・骨董 小泉八雲著 河出文庫
- 「アベノミクス」の真相」 浜 矩子著 中経出版再読 (再読)
- 新・不思議の国の信州人 丸山一昭・岩中祥史著 ワニ文庫 (再読)
- 教科書が教えない歴史 自由主義史観研究会 藤岡信勝共著 扶桑社文庫 (再読)

◎新型肺炎等に関する県内の対応状況の報道等備忘手控

【新型コロナ】

○2日までの1週間に届け出た感染者数は1医療機関あたり3.42人と、前の週より0.80人
増加。 11/5

○9日までの1週間に届け出た感染者数1定点当たりの感染者数は0・37人減の3・05人。
11/12

○16 日までの1週間に届け出た1定点当たりの感染者数は前週比0・26人増の3・31人。
11/19

○23 日までの1週間に届け出た感染者数は、1医療機関あたり3.46人で、前の週より0.1
人増。 11/27

【インフルエンザ】

○2日までの1週間に届け出た感染者数は 300 人。1医療機関あたり3.70人と、前の週より
増加。 11/5

○9日までの1週間に届け出た感染者数大幅にえて1医療機関あたり11.51人となり、県は今
シーズン初めてインフルエンザ注意報を出した。感染者が前週比 3 倍に急増 11/12

○16 日までの1週間に届け出た県内80の定点医療機関が届け出たインフルエンザの感染
者数が1定点当たり30・61人となり、前週の11・51人から急増。 11/19

○長野県全域にインフルエンザ警報 警報発出は例年より1カ月半ほど早い。 11/19

○23 日までの1週間に届け出た感染者数は1医療機関あたり63.42人
今シーズン初めて警報の発令基準となる30人を超えた前の週の2倍で、患者数が急増し
ている。増加は5週連続。 11/27

【百日せき】

○2 日までの1週間に届け出た感染者数は24人で先週比 3 人増。例年よりも多い状態が続
いている。 11/5

○9日までの1週間に届け出た感染者数18人と例年より多い水準が続いている。11/12

【情報元： NHK長野、信濃毎日新聞、朝日新聞】

【社会・事件・裁判・消防・防災・災害等編】

- イオンモール須坂の周辺道路、3連休は渋滞に注意を:長野県警 朝日 11/1
- 長野県、医師の不足と高齢化が同時進行 県内10医療圏では「医師数」に格差も 信毎 11/3
- 長野市若穂保科の住宅付近で熊目撃 注意呼びかけ 信毎 11/4
- 根子岳、飯綱山初冠雪を確認 筆者自身 11/4
- 収賄の罪で起訴 佐久市の公立病院の医師2人を懲戒免職処分 N長野、11/5
- 逮捕監禁と恐喝の疑い、千曲市上山田温泉1の無職近藤直樹容疑者(41)と須坂市幸高の無職弓田裕人容疑者(35)の男を逮捕 信毎 11/5
- 長野市の店で金のネックレスを装い現金だまし取った疑いで、珠洲市の自営業窪田泰紀容疑者(51)と宇都宮市の無職金木(かねき)竜二容疑者(40)男を2人逮捕:長野南署と県警捜査2課 信毎 11/6
- 被害金回収組織トップか 松本市拠点の組幹部ら、詐欺容疑で松本市の無職高橋濤依容疑者(30)、職業不詳古幡璃恩容疑者(24)、職業不詳大西優那容疑者(23)と、住所不定の無職宮下夢叶(みやした・ゆうと)容疑者(23)を逮捕。:警視庁と長野県警 信毎 11/7
- 大麻所持疑い佐久市 19歳・建設作業員男を逮捕 販売目的か:佐久署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/10

- 末端価格約3700万円のコカイン押収 安曇野署などが不定無職の米国籍、サンティロ・ケビンディー容疑者(38)を再逮捕:安曇野署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/11
- 末端価格約3700万円のコカイン押収 安曇野署などが米国籍の男を再逮捕 :安曇野署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/11
- 少年が関与を認める 長野市の東北中学校の火事で 信毎 11/11
- イオンモール須坂にも“窓口”広がる悩める若者のリアル相談の場:「ユースクリニック」 信毎 11/12
- 軽井沢町長、民泊の規制強化を県に要望 騒音や迷惑行為から「別荘地を守る」 信毎 11/12
- 営利目的で大麻所持した疑い 上田市住吉の無職田中友都容疑者 26歳男を現行犯逮捕:上田署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/12
- 清掃中の従業員が機械に巻き込まれ死亡 労安法違反疑いで中野市の信州培養センター(中野市)と、現場責任者の男性(61)書類送検:中野労基署 信毎 11/12
- 配達員の不適切点呼、長野県でも「常態化していた」 処分受けた郵便局は計24局に 信毎 11/12
- 不法残留ほう助の疑いで須坂市須坂のタイ国籍クドウ・ラッチャニー容疑者73歳を逮捕 :須坂署 信毎 11/12
- ガソリン補助金増額「いきなり値下げできない」長野県のスタンド苦悩 信毎 11/13
- 長野県の高速道PAでも「ごみ箱」撤去へ 家庭ごみ大量持ち込み改善されず 信毎 11/13
- コカインや幻覚剤など所持疑い、住所不定無職で米国籍のサンティロ・ケビンディー容疑者(38)男を再逮捕:安曇野署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/13
- 佐久市の中学生死亡事故 最高裁の判決受け、県公安委が加害者に新たな重い行政処分 信毎 11/14
- 長野県の被爆者ら「核持ち込み許すべきでない」 高市首相の「非核三原則」見直し検討 信毎 11/15
- 佐久市の男性はね、長和町の山に放置して死亡させた 佐久市安原、無職佐藤英伸被告

- (34)は、殺人罪で懲役12年の判決が確定 信毎 11/15
- 長野県への移住相談件数、2年ぶり全国1位 首都圏からの関心高く大幅増:総務省
信毎 11/15
- 上田市菅平高原の旅館「菅平スイスホテル」でバイキング形式の夕食取った18人が食中毒
信毎 11/18
- 「松本マラソン」終了が正式決定 市議会の議員協議会で承認 N長野 11/20
- 長野刑務所の信書無断返送、原告の控訴棄却:東京高裁 信毎 11/20
- 長野県で「ニセ警察詐欺」の被害が9月と10月に急増 財産根こそぎ:長野県警
信毎 11/20
- 松本市は、業務上横領の疑いで元市職員の男性(61)が、在職中に地区の町会費などを着服した問題で、20日、業務上横領容疑で松本署に告発 信毎 11/20
- 3950万円着服で解雇された元松本信金職員松田千史容疑者(51)を逮捕 顧客口座から80万円横領した疑い:松本署と県警捜査2課 信毎 11/21
- 松本マラソンの終了を正式決定 市長が議会に報告 信毎、朝日 11/21
- 長野市の中学校内に不審者 警察が逃げた男の行方を捜査:長野中央署 信毎 11/21
- 道交法違反の容疑者の身代わりで犯人隠避の疑い 長野市稻葉の自営業鮫島啓助容疑者(36)男を逮捕:長野中央署 信毎 11/22
- 長野県でガソリン販売のカルテル主導 長野県石油商業組合北信支部に排除措置命令:公正取引委員会 N長野、信毎、朝日 11/26
- 長野県警、熊対策でライフル銃駆除部隊の設置検討 「人身被害の状況踏まえ」
信毎 11/29

【SNS型投資詐欺】

- 「現金振り込めば交際でき、利益も受け取ることができる」茅野市の60代男性が1639万円だまし取られる:茅野署 信毎 11/6
- SNSで詐欺の受け子紹介疑い、神奈川県三浦市のアルバイト従業員中山大夢容疑者(28)を男逮捕:塩尻署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/21

【特殊詐欺】

- 「あなたを共犯者とみている」上伊那郡の80代女性が現金320万円だましとられる:伊那署 信毎 11/7
- 「身の潔白を証明したいなら」岡谷市の70代女性が4190万円だまし取られる:岡谷署 信毎 10/7
- 市の自称飲食店従業員、瀬戸進之介容疑者(26)を再逮捕 :岡谷署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/12
- 上高井郡の60代女性が1100万円被害:須坂署 信毎 11/15
- 中野市で特殊詐欺疑い、中野市の70代男性に警察官らを名乗って電話をかけ、東京都内に現金を送らせて1400万円をだまし取った疑いで、京都葛飾区のアルバイト従業員朝倉綱一容疑者(45)を逮捕:中野署と県警組織犯罪対策課 信毎 11/20
- 安曇野市の30代男性が約325万円相当の暗号資産(仮想通貨)をだまし取られたと発表:安曇野署 信毎 11/20
- 「6倍に増やせる」北佐久郡の60代女性が1750万円だまし取られる:佐久署

信毎 11/20

○警官名乗る男から電話、上田市の 20 代女性が 5490 万円だまし取られる：上田署

信毎 11/21

○飯田市に住む50代の男性が暗号資産 9321 万円相当だまし取られる

N 長野、信毎 11/26

【交通事故・歩行者が横断中の事故】

○長野県の歩行者の交通事故、晩秋～冬の午後5時台に多発 帰宅と重なる薄暮時に注意
を：県警 信毎 11/7

○喬木村で軽乗用車にはねられた男性が死亡：飯田署 信毎 11/15

○長野市で追突事故 酒気帯び運転疑いで住所不定の契約社員小林高容疑者 64 歳を逮捕
：長野南署 信毎 11/17

○安曇野市の信号機のない市道交差点で事故、男性死亡 信毎 11/18

○長野市で自転車の男性をひき逃げ疑いで、長野市宮沖の会社員森下一徳容疑者(41)
男を逮捕 信毎 11/18

○箕輪町 軽乗用車どうしが正面衝突 1 人死亡 1 人大けが N 長野、信毎 11/23

【気象・地震・農政】

○4 日の県内、14 地点で最低気温が氷点下に 5 日は軽井沢で最低気温 0℃予報
信毎 11/4

○10 月の長野県内平均気温 29 地点全てで平年を上回る(長野市 1.4℃高い 15.8℃)：
長野地方気象台 信毎 10/5

○長野県で中国原産カメムシの仲間を初確認 リンゴやナシの木に被害与える恐れ：県農
業試験場(須坂市) 信毎 11/6

○18・19 日の長野県、平地でも積雪の可能性：長野地方気象台 信毎 11/15

○須坂市で熊 3 頭が目撃される 仁礼の国道 406 号の道路脇 信毎 11/16

○県内の養蜂家も悩ますダニ被害、世界的に深刻化 寄生で巣箱ごと全滅も
信毎 11/17

○長野県内の熊被害者 15 人 全国では 196 人で過去最悪 信毎 11/18

○県内は厳しい冷え込み 北部では平地でも雪に 信毎 11/19

○長野県がクマとのすみ分けや身を守る情報発信などの補正予算案 N 長野 11/20

○須坂市の塩野と豊丘で熊の目撃情報 11/23 信毎、須坂市メール

○来年の主食用米の県内生産量目安 ことしより引き上げ N 長野 11/25

○関東甲信 27 日夜から局地的に雨雲 急な強い雨など十分注意 N 長野 11/27

○長野県内の農家、5 年間で 19.6% 減少：農林業センサス(速報値)信毎 11/29

【政治・国・県市町村・市総務・税務・財政・議会・教育・福祉・選挙等編】

○「偏差値だけではない学校選びを」 県立高を 4 色に、長野県教委が公開 朝日 11/1

○長野県が「熊対策本部」設置へ 市民生活に影響拡大、知事を本部長に部局横断信毎、
信毎、N 長野 11/4

○長野県 30 日以上欠席した不登校の児童・生徒数あわせて 7248 人 過去最多 NHK
長野 11/6*

○長野県は 97 億円の減収と試算 ガソリン暫定税率廃止は地方自治体に「大きな影響」県

- 市町村課によると、県内77市町村ではガソリン税で計4億円の減収が見込まれる。
信毎 11/8
- 石油商業組合への 1000 万円支給、長野県が取りやめ 軽油引取税に関する「報償金」
信毎、日経 10/9
- 軽井沢町の男児暴行 控訴棄却 差し戻し二審 元講師の有罪を支持 信毎 11/8
- 水道管理のデジタル活用を模索 長野県や公社が意見交換 信毎 11/11
- 弾道ミサイル飛来を想定 長野県庁と須坂市で一部落下を想定した図上訓練：
県や消防庁、須坂市 信毎 11/12
- 総務省が長野県の宿泊税導入に同意 信毎 11/12
- 長野県 ガソリン暫定税率廃止の影響 約97億円の減収見込み N 長野 11/13
- 人とクマのすみ分け徹底や捕獲強化を 県対策本部初会合：長野県 N 長野 11/14
- ガソリン減税 長野市の世帯は年1万767円の負担減 都道府県庁所在地で7番目に
大きい効果 信毎 11/17
- 松本市の中学校「いじめの重大事態」 対応遅れ生徒2人は登校できないまま
信毎 11/18*
- 「教育格差是正、地方裁量拡大を」 長野県の阿部知事が文科相に要望 信毎 11/18
- 県内の発達障害の子ども1万3717人で最多更新 複数判定の増加率も高く
信毎 11/19
- 長野県「宿泊税」開始は来年6月1日に決定 理解促進図る N 長野、日経 11/20
- 2人が不登校になった中学校でのいじめ、松本市が重大事態に認定 信毎 11/20
- 軽井沢町、不適切な事務処理で職員2人を懲戒処分 信毎 11/21
- 長野県の「宿泊税」スタートは2026年6月1日に決定 信毎、朝日 11/21
- 精神障害がある人の入院費 長野県が助成の格差解消へ検討を開始 信毎 11/21
- 小布施町が個人情報を含む書類を誤って交付 信毎 11/22
- 短期入所の90代が歩行不能に 長野市の老人福祉施設、長野広域連合が入院費用賠
償： 信毎 11/22
- 柏崎刈羽原発再稼働へ 50キロ圏内の長野県内自治体、事故時の影響見通せず
信毎 11/22
- 長野県の外国人住民4万5263人、10年で5割増 働き手、社会を下支え
野沢温泉村の増加率は700%超 信毎 11/23
- 外国人住民が多い県内5自治体：上田市>長野市>松本市>飯田市>伊那市
信毎 11/23
- ガソリン価格カルテル 経産省が全国石油商業組合連合会に法令順守の強化指示
信毎 11/26
- 全国知事が「東京一極集中」の歯止めを提言 会長の長野県知事の初会議
信毎 11/27
- 長野県、石油商業組合に法的措置も検討 カルテル問題を再度聞き取りへ
信毎 11/28
- 県内の市町村公営病院、赤字額が拡大38億円に 2024年度決算、前年度の2.9倍
：長野県 信毎 11/29
- 小布施町議会、議員定数巡り意見交換 定数割れや報酬など課題に 信毎 11/29
- 県内の大学生ら内定率、10月末時点で71.6% 就活が早期化、「売り手市場」続く
信毎 11/30

【経済・政府機関等・県機関・市政策推進、商業観光等・民間情報機関等編】

- 長野県の高校生、就職内定率 60.7% 9月末時点で前年同期を下る 信毎 11/4
- イオンモール須坂、開業1カ月「滑り出し好調」 信毎 11/5
- 長野市のながの東急百貨店、デパ地下で勝負 改装第2弾、総菜を武器に客の定着狙う 信毎 11/7
- 「八十二長野銀行」初代頭取に松下正樹氏内定 現八十二銀頭取 来年1月発足 信毎 11/7
- 八十二銀行が上方修正 2026年3月期、過去最高益を予想 信毎 11/8
- 外国人を雇用する長野県内企業の割合 去年より上昇 N長野 11/10
- 日銀松本支店 長野県内の景気判断 10月から引き下げ N長野、日経 11/10
- 長野県の「決まって支給する給与」15カ月連続で前年水準上回る 26万8018円 :県総合政策課 信毎 11/9
- 県内の10月の倒産、前年同月比で3件増の10件 負債総額10億4700万円 :帝国データバンク 信毎 11/7
- コロナ融資「返済に不安」長野県の企業、微増16.0%:帝国データバンク 信毎 11/12
- 八十二銀行の連結自己資本比率は17.07% 信毎 11/15
- 信州大の研究所、卵殻膜から高性能の電極素材を開発 次世代蓄電デバイスへの活用期待 信毎 11/21
- 10月の消費者物価指数 長野市は2.7%上昇 51カ月連続で前年同月上回る :県総合政策課 信毎 11/22
- 県内企業 2024年度決算、28.6%が増収増益 建設など好調 :帝国データバンク 信毎 11/26
- 12月6日から志賀高原と東京駅間結ぶ毎日1往復運行へ ホテル代わりの需要見込む長電バス 信毎 11/30

【国内報道備忘録】

- 高市首相「解散考える暇ない」衆院議員定数削減で幅広く議論 信毎 11/1
- NHK党・立花孝志党首を逮捕 死亡した元県議の名誉毀損 報道全紙 11/9
- 首相、非核三原則の見直し検討 米抑止力低下と主張、反発必至 信毎 11/14

【国外報道備忘録】

- 大谷翔平 MVP受賞 3年連続4回目 全員が1位票を入れる満票で NHK 11/14

【県内のレギュラーガソリン価格./ℓ】

- 県内のガソリン価格 0.7円値上げ 全国で4番目の高値 11/7
- 県内のガソリン価格 0.1円2週間ぶりの値下がりも、全国で5番目の高値 11/13
- 県内のガソリン価格 3.8円値下げ 11/20
- 県内のガソリン価格 1.20円値下げ 全国で5番目の高値 11/27

日付 価格	11/4	11/10	11/17	11/25
----------	------	-------	-------	-------

県内価格円/L	180.1	180.0	176.2	175.0
---------	-------	-------	-------	-------

【情報元： NHK 長野、信濃毎日新聞】

【須坂市から配信を受けたメールの転記・備忘手控】

○須坂市でクマの目撃が相次ぐ N 長野、信毎、朝日 11/24

○須坂警察署から熊の目撃情報についてお知らせします。 11/24

本日、午前 8 時 40 分ごろ、須坂小学校付近において子熊1頭の目撃されました。付近にお住まいの方、付近を通行される方は十分注意してください。

熊を見かけたら刺激しないようにその場を離れ安全な場所に避難してください。

○須坂警察署から熊の目撃情報についてお知らせします。 11/24

本日、午後 0 時 50 分ごろ、田中本家博物館付近において、体長 1 メートルくらいの熊1頭が目撃されました。

○須坂警察署から熊の目撃情報についてお知らせします。 11/24

本日、午後 3 時 20 分ごろ、さかた山風の子保育園付近において、熊1頭が目撃されました。

○須坂市井上の農地で午前2時55分ごろ、通行人から熊2頭を須坂署に目撃通報 11/26

須坂警察署

電話:026-246-0110(代表)

【市民から寄せられた情報】

○私の推測では八木沢 川沿いに降りてきて 須坂温泉辺りで森に入って鎌田山周辺をうろうろするのではないかと思います。逆に 坂田地区に電気柵があるので戻れなくなって又しばらく うろうろすると思います。 M氏

○いよいよ須坂もクマが出るんだね、気を付けないといけない K氏

○仁礼の仙仁方面は聞いたけど、田中本家博物館は驚きだな～！

今年は熊被害が多いけど、来年はもっと多くなる。保護動物だけど根本対策しないと大変な事になるな～！？ H氏

【 社説を俯瞰すると 世相がくっきり読み取れます:報道備忘 】

〈社説〉 国旗損壊罪 弾圧の手段になる危うさ 信毎 11/1

〈社説〉 首相のアジア外交 対話重ね関係安定を図れ 信毎 11/2

〈社説〉 頻発する熊被害 安全と共存の道を探ろう 信毎 11/3

〈社説〉 成長戦略会議 格差への問題意識どこへ 信毎 11/4

〈社説〉 日韓の原潜構想 軍拡競争に拍車をかける 信毎 11/5

〈社説〉 大糸線の協議 公共関与のあり方深めて 信毎 11/6

〈社説〉 介護保険見直し 利用者の視点こそ重要だ 信毎 11/7

〈社説〉 子どもの自殺増 複雑な悩み どう寄り添う 信毎 11/8
〈社説〉 いじめ重大事態 兆候を逃さぬ意識さらに 信毎 11/9

(社説) 首相の近隣外交 安定へ主体的役割を 朝日 11/1
(社説) 部活の指導者 言葉の暴力 防ぐ研修を 朝日 11/2
(社説) 共生社会と政治 豊かな関係 育む先頭に 朝日 11/3
(社説) 高市政権と日銀 物価安定へ独立尊重を 朝日 11/4
(社説) 首相初の論戦 衆議重視 問われる実践 朝日 11/5
(社説) 医療事故調査 「患者安全」意識広げて 朝日 11/6
(社説) 松本氏の復帰 後押しするなら説明を 朝日 11/7
(社説) 存立危機事態 歯止め緩める首相答弁 朝日 11/8
(社説) 再審法制の整備 早期救済 はかれる姿へ 朝日 11/9

[社説] トランプ氏の APEC 素通りを憂慮する 日経 11/1
[社説] 医療の聖域なき改革へ議論を深めよ 日経 11/3
[社説] 成長戦略 17 分野で首相は民主導を貫け 日経 11/4
[社説] 予算のズさんな執行を正せ 日経 11/5
[社説] ガソリン減税は財源と脱炭素の対策示せ 日経 11/6
[社説] 「ガラスの天井」の先示す政権に 日経 11/7
[社説] 細やかな不登校支援を今こそ 日経 11/8
[社説] 黒字化目標の転換は責任なき積極財政だ 日経 11/10

〈社説〉 クマ被害の死者最多 命守る対策の構築急ぐ時 毎日 11/1
〈社説〉 高市・習近平会談 信頼構築へ対話の継続を 毎日 11/2
〈社説〉 高市新政権 米価高騰と農政 逆戻りでは安心得られぬ 毎日 11/3
〈社説〉 多忙際立つ日本の教員 負担減らす対策の加速を 毎日 11/4
〈社説〉 代表質問への首相答弁 懸念払拭する説明足りぬ 毎日 11/5
〈社説〉 伊東市長の失職 混乱いつまで続けるのか毎日 11/6
〈社説〉 高市新政権 社会保障のあり方 安心支える視点欠かせぬ 毎日 11/7
〈社説〉 ガソリン暫定税率廃止 問題置き去りは無責任だ 毎日 11/8
〈社説〉 ウクライナの地雷除去 日本の知見を生かしたい 毎日 11/9

〈社説〉 選挙の不正投票 高齢者施設の悪用防ぐ制度に 読売 11/1
〈社説〉 日銀と高市内閣 円安にも配慮した金融政策を 読売 11/2
〈社説〉 人口減少 少子化対策を洗い直したい 読売 11/3
〈社説〉 衆院議員定数 削減する根拠が不明確すぎる 読売 11/4
〈社説〉 不登校最多 子供と保護者の孤立防ぎたい 読売 11/5
〈社説〉 ガソリン減税 道路整備の費用どう捻出する 読売 11/6
〈社説〉 緩和ケアの拡大 穏やかに生を全うできるよう 読売 11/7
〈社説〉 衆院予算委員会 野放図な財政出動は許されぬ 読売 11/8

〈社説〉 クマの被害 駆除の体制を国が支えねば 読売 11/9

<主張> 日中首脳会談 首相は国益守る外交貫け 産経 11/1
<主張> 「高市トレード」 期待先行で終わらせるな 産経 11/2
<主張> 文化の日 人づくりこそ支援したい 産経 11/3
<主張> 起訴後の事件滞留 裁判開始があまりに遅い 産経 11/4
<主張> 国会の代表質問 抑止力向上の議論深めよ 産経 11/5
<主張> ガソリン減税合意 与野党は財源に責任持て 産経 11/6
<主張> 老人ホーム殺人 動機解明と共有が重要だ 産経 11/7
<主張> 「沖縄は先住民族」 中国政府は妄言撤回せよ 産経 11/9

〈社説〉 立花氏を逮捕 根拠ない中傷の責任重い 信毎 11/11
〈社説〉 財政目標見直し「責任ある」姿とは言えぬ 信毎 11/12
〈社説〉 ガソリン減税 政治的アピール先行では 信毎 11/13
〈社説〉 安保文書改定へ 軍事国家に突き進むのか 信毎 11/14
〈社説〉 生活保護費減額 政府は責任に向き合え 信毎 11/15
〈社説〉 マイナ保険証 一本化はそもそも無理だ 信毎 11/16
〈社説〉 インフル対策 長めの流行も想定して 信毎 11/17
〈社説〉 台湾答弁で混乱 日中は外交で信頼回復を 信毎 11/18
〈社説〉 再審制度の改定 「骨抜き」にしてはならない 信毎 11/19
〈社説〉 新たな地方戦略 巨大投資に頼るだけでは 信毎 11/20

(社説) 立花容疑者逮捕 SNSとデマ 考えたい 朝日 11/11
(社説) 旧暫定税率廃止 責任ある財源の確保を 朝日 11/12
(社説) 生活保護の判決 首相の反省と謝罪 形に 朝日 11/13
(社説) 非核三原則 堅持疑わせる首相発言 朝日 11/14
(社説) 結党70年の自民「国民政党」揺らぐ看板 朝日 11/15
(社説) ファクトチェック 公権力が判定する怖さ 朝日 11/16
(社説) 大学病院 持続可能な将来描いて 朝日 11/17
(社説) 日中関係 不毛な対立に区切りを 朝日 11/18
(社説) 兵庫の公益通報 知事の責任 追及続けよ 朝日 11/19
(社説) 世界トイレの日 人権と尊厳 守るために 朝日 11/20

[社説] 立花党首逮捕を SNS の歪み正す契機に 日経 11/11
[社説] ふるさと納税は規模の抑制を 日経 11/12
[社説] 政争の具にせず国益に資する安保論議を 日経 11/13
[社説] 働き方改革と労働時間規制の交点を探れ 日経 11/14
[社説] 日中両国は冷静な対話で対立の激化防げ 日経 11/15
[社説] 課題解決へ開かれた外国人政策を 日経 11/16

[社説] 「置き配」普及へ懸念解消を 日経 11/17
[社説] 議員定数削減は与野党で幅広い合意を 日経 11/18
[社説] ウクライナは汚職を根絶せよ 日経 11/19
[社説] 高市政権1カ月に期待と懸念 日経 11/20

〈社説〉 立花党首を逮捕 社会ゆがめるデマと扇動 毎日 11/11
〈社説〉 高市新政権 金融政策の正常化 物価安定へ日銀と連携を 每日 11/12
〈社説〉 高市新政権 女性初の首相 ガラスの天井破った先は 每日 11/13
〈社説〉 リニア工事費が倍増 将来見据え再点検が必要 每日 11/14
〈社説〉 結成70年の自民 未来担う政党たり得るか 每日 11/15
〈社説〉 財政健全化目標の後退 無責任な歳出拡大危ぶむ 每日 11/16
〈社説〉 自維の衆院定数削減案 制度ゆがめる党利党略だ 每日 11/17
〈社説〉 再審制度見直しの議論 救済の道狭めぬ仕組みに 每日 11/18
〈社説〉 三原則の見直し議論 「非核の決意」重み認識を 每日 11/19
〈社説〉 生活保護費の違法減額 失政直視し全員に補償を 每日 11/20

〈社説〉 立花容疑者逮捕 SNSとデマ 考えたい 読売 11/11
〈社説〉 旧暫定税率廃止 責任ある財源の確保を 読売 11/12
〈社説〉 生活保護の判決 首相の反省と謝罪 形に 読売 11/13
〈社説〉 非核三原則 堅持疑わせる首相発言 読売 11/14
〈社説〉 自民結党70年 国政の中軸を担う責任果たせ 読売 11/15
〈社説〉 藤井竜王5連覇 新たに手にした「永世」の称号 読売 11/16
〈社説〉 大谷MVP「異次元」を示す4度目の満票読売 11/17
〈社説〉 財政健全化目標 成長と両立させる道筋を示せ 読売 11/18
〈社説〉 マイナ保険証 これ以上の混乱は許されない 読売 11/19
〈社説〉 台湾答弁問題 度が過ぎる中国の対日悪宣伝 読売 11/20

<主張> 立花容疑者の逮捕 異例捜査で徹底解明せよ 産経 11/11
<主張> 国会審議 常識に反した運用やめよ 産経 11/12
<主張> 不登校が過去最多 学校の魅力高める対策を 産経 11/13
<主張> ストーカー規制法 法改正だけでは守れない 産経 11/14
<主張> 情報漏洩「不祥事」 ひるまず果敢に捜査せよ 産経 11/15
<主張> 大谷のMVP 地球上最高選手の価値だ 産経 11/16
<主張> 首相の台湾発言 国民守る抑止力を高めた 産経 11/17
<主張> 「めぐみを返して」 母の思いを我が事として 産経 11/18
<主張> 国連PKOの削減 質向上への転換が必要だ 産経 11/19
<主張> 宅配便の「置き配」 官民で不安解消に努めよ 産経 11/20

〈社説〉 大分の大火 地域の弱さと強さに目を 信毎 11/21

〈社説〉 トリプル安 市場の警鐘は無視できぬ 信毎 11/22
〈社説〉 柏崎原発再稼働へ 地方のみ込む危うい国策 信毎 11/23
〈社説〉 雇用均等法 40年 男女平等は なお道半ばだ 信毎 11/24
〈社説〉 「置き配」の普及 利用者の不安拭う工夫を 信毎 11/25
〈社説〉 児童の人身取引 買う側に徹底的にメスを 信毎 11/26
〈社説〉 石商に排除命令 信頼回復へ自ら検証を 信毎 11/27
〈社説〉 診療報酬の改定 地域医療を守る引き上げ 信毎 11/28
〈社説〉 同性婚訴訟 人権を顧みない合憲判決 信毎 11/29
〈社説〉 補正予算案決定 責任欠く借金頼みの膨張 信毎 11/30

(社説) 大学の入学金 二重払い 改善の道は 朝日 11/21
(社説) 東電初の原発再稼働 疑念ぬぐえないままの容認 朝日 11/22
(社説) 巨額の経済対策 「責任なき積極財政」か 朝日 11/23
(社説) 国旗損壊罪の新設案 窮屈な社会が待っていない 朝日 11/24
(社説) 12歳少女保護 人身取引根絶へ本腰を 朝日 11/25
(社説) ウクライナ和平 米は被害国に寄り添え 朝日 11/26
(社説) 新大閑安青錦 魅力広げ伝えるために 朝日 11/27
(社説) 大分の大火事 全国で備えの再確認を 朝日 11/28
(社説) コメ政策逆戻り 長期視点で増産進めよ 朝日 11/29
(社説) 安保3文書改定 平和国家の変質を危惧する 朝日 11/30

[社説] 柏崎再稼働で原発の安全な推進を 日経 11/21
[社説] 「民間が先頭」の経済に戻せる対策か 日経 11/22
[社説] 大規模火災のリスクに備えよ 日経 11/23
[社説] 地域金融の再編はまだ途上だ 日経 11/24
[社説] 日米結束で中国の宣伝戦に冷静な対処を 日経 11/25
[社説] 党首討論は責任ある政策をもっと競え 日経 11/26
[社説] アサヒを教訓にサイバー攻撃に備えを 日経 11/27
[社説] 米国のロシアへの譲歩が目に余る 日経 11/28
[社説] 逆風下でも脱炭素を前に進める体制探れ 日経 11/29
[社説] ウナギ資源管理の適正化を 日経 11/30

〈社説〉 強まる中国の対抗措置 事態を悪化させる威圧だ 毎日 11/21
〈社説〉 新潟知事の再稼働容認 解消されぬ東電への疑念 毎日 11/22
〈社説〉 低迷するがん検診 受診促す工夫凝らしたい 毎日 11/23
〈社説〉 タイ少女の人身取引 非道な犯罪の根絶が急務 毎日 11/24
〈社説〉 老人ホームの規制強化 住まいの安心確保せねば 毎日 11/25
〈社説〉 大分の大火 1週間 密集地のリスクを示した 毎日 11/26
〈社説〉 高市新政権 加速する少子化 体系的な戦略が見えない 毎日 11/27
〈社説〉 党首討論と高市首相 責任転嫁では解決しない 毎日 11/28

〈社説〉 スパイ防止法 必要性への疑問が尽きぬ 毎日 11/29
〈社説〉 日中韓対話の停滞 相互理解の基盤守らねば 每日 11/30

〈社説〉 診療報酬改定へ 職責に見合った待遇に改めよ 読売 11/21
〈社説〉 柏崎刈羽原発 再稼働へ知事の重い判断だ 読売 11/22
〈社説〉 経済安保推進法 柔軟に見直して国民生活守れ 読売 11/23
〈社説〉 少女の人身取引 日本の信用損なう人権侵害だ 読売 11/24
〈社説〉 G20首脳会議 多国間協調の形骸化が鮮明に 読売 11/25
〈社説〉 党首討論 短時間では論戦が深まらない 読売 11/26
〈社説〉 安青錦大閥に 戦禍の祖国に希望届ける栄誉 読売 11/27
〈社説〉 アサヒGHD 情報流出の被害を食い止めよ 読売 11/28
〈社説〉 同性婚認めず 憲法の規定に沿う妥当な判決 読売 11/29
〈社説〉 下請法違反 自動車大手は宿痾を断ち切れ 読売 11/30

〈主張〉 大分で大規模火災 全国どこでも起こりうる 産経 11/21
〈主張〉 知事の再稼働容認 前向きの決断を評価する 産経 11/22
〈主張〉 政府の経済対策 大盤振る舞いに懸念残る 産経 11/23
〈主張〉 中国共産党の宣伝 沖縄への野心曝け出した 産経 11/24
〈主張〉 再審法改正 「なぜ」出発点を忘れるな 産経 11/25
〈主張〉 タイ少女の保護 人身売買罪の積極運用を産経 11/26
〈主張〉 ウクライナ和平案 被害国の主権こそ尊重を 産経 11/27
〈主張〉 香港高層住宅火災 防災環境の点検が必要だ 産経 11/29
〈主張〉 首長の不祥事 地方政治を停滞させるな 産経 11/30

※略号解 信毎:信濃毎日新聞 朝日:朝日新聞 日経:日本経済新聞
毎日:毎日新聞 読売:読売新聞 産経:産経新聞
N 長野:NHK 長野 須坂新聞

■□■□■□■□■□ 発行日 令和7年(2025年)11月11日
令和7年11月11日初版
令和7年11月21日追記
令和7年12月01日追記

編集:発行人 特定行政書士 佐藤壽三郎

zyusaburo.com/ 佐藤壽三郎ホームページ
zyusaburo.blog.fc2.com/ 【終生書生気質】ブログ・千曲のかなた